

Optimalisasi Laporan Penjualan Melalui Pelatihan Microsoft Excel Pada Bumdes Karya Maju Cemerlang Desa Apung Kecamatan Tanjung Selor Kabupaten Bulungan

Eri suparjan¹, Yuliana Ritna Bara², David Ifanly³, Silva Septriana⁴, Euis Hernawati⁵, Dian Candra Fatihah⁶, Candra Mecca Sufyana⁷, Wiwi Warsiati⁸

^{1,2,3,4,5,6,7,8}Program studi manajemen bisnis, Politeknik Piksi Ganesha, Jl. Gatot Subroto No.301, Maleer, Kec. Batununggal, Kota Bandung, Jawa Barat 40274
erisuparjan1112@gmail.com

Abstract

In an effort to achieve the welfare of village communities, BUMDes carries out its activities in accordance with the business potential that exists in the village. Village-Owned Enterprises (BUMDes) as business entities whose capital is wholly or largely owned by the Village have the obligation to manage assets, services and other businesses for the greatest welfare of the village community. One of the information needed by BUMDes is the presentation of financial information related to sales reports. One of the problems with recording sales is that it is still done manually, which is prone to recording errors which can make it difficult to calculate sales, this can disrupt BUMDes operations. Optimizing accurate sales reports using Microsoft Excel is the right choice, using this application will make the sales recording process more efficient and accurate. Microsoft Excel's various features, such as formulas and functions, make calculations easy and present sales reports in a neat and organized manner. So that recording errors can be reduced, operational efficiency can be achieved, and data reliability can be increased.

Keywords: Sales, Microsoft Excel, BUMDes.

Abstrak

Dalam upaya mencapai kesejahteraan masyarakat desa, BUMDes menjalankan aktivitasnya sesuai dengan potensi usaha yang ada di desa. Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) sebagai badan usaha yang seluruh atau sebagian besar modalnya dimiliki oleh Desa memiliki kewajiban untuk mengelola aset, jasa pelayanan, dan usaha lainnya untuk sebesar-besarnya kesejahteraan masyarakat desa. Salah satu informasi yang dibutuhkan BUMDes adalah penyajian informasi keuangan yang berhubungan dengan laporan penjualan. Salah satu masalah dalam pencatatan penjualan adalah masih dilakukan secara manual, yang rentan terhadap kesalahan catatan sehingga dapat mempersulit penghitungan penjualan, hal ini dapat mengganggu operasi BUMDes. Optimalisasi Laporan Penjualan yang akurat dengan menggunakan Microsoft Excel adalah pilihan yang tepat, pemakaian aplikasi ini akan menghasilkan proses pencatatan penjualan menjadi lebih efisien dan akurat. Berbagai fitur Microsoft Excel, seperti rumus dan fungsi, memudahkan perhitungan dan menyajikan laporan penjualan dengan cara yang rapi dan terorganisir. Sehingga kesalahan pencatatan dapat dikurangi, adanya efisiensi operasional, dan keandalan data dapat ditingkatkan.

Kata Kunci: Penjualan, Microsoft Excel, BUMDes.

Copyright (c) 2024 Eri Suparjan, Yuliana Ritna Bara, David Ifanly, Silva Septriana, Euis Hernawati, Dian Candra Fatihah, Candra Mecca Sufyana, Wiwi Warsiati

Corresponding author: Eri Suparjan

Email Address: erisuparjan1112@gmail.com (Jl. Gatot Subroto No.301, Maleer, Kec. Batununggal, Kota Bandung, Jawa Barat 40274)

Received 22 August 2024, Accepted 26 August 2024, Published 30 August 2024

PENDAHULUAN

Dalam mengelola wilayah, pemerintah desa menyelenggarakan pemerintahan desa untuk mengelola tata pemerintahan yang berada dalam struktur pemerintahan Republik Indonesia yang didalamnya terdapat upaya untuk mengembangkan potensi usaha yang terdapat dalam desa tersebut. Lembaga yang mengelola usaha di desa disebut Badan Usaha Milik Desa (BUMDes). Menurut Pasal 1 Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal dan Transmigrasi No. 4 tahun 2015

menyebutkan bahwa Badan Usaha Milik Desa (BUM Des) merupakan badan usaha yang seluruh atau sebagian besar modalnya dimiliki oleh Desa melalui penyertaan secara langsung yang berasal dari kekayaan Desa yang dipisahkan guna mengelola aset, jasa pelayanan, dan usaha lainnya untuk sebesar-besarnya kesejahteraan masyarakat Desa.

BUMDes mengelola usaha yang berada di desa dan melaporkan hasil pengelolaan tersebut kepada stakeholder terkait dengan tujuan untuk kemakmuran masyarakat desa. Diantara informasi yang dihasilkan oleh BUMDes dalam melaporkan kondisi keuangan beserta kinerja operasional yang telah dihasilkan dalam suatu periode tertentu adalah Laporan Penjualan.

Badan Usaha Milik Desa Karya Maju Cemerlang merupakan salah satu Badan Usaha Desa yang berada di Kecamatan Tanjung Selor yang mana musyawarah pembentukannya dilaksanakan pada 16 Agustus 2023 di BPU Desa Apung. Adapun Badan Usaha Milik Desa (BUMDes) Karya Maju Cemerlang didirikan pada tanggal 16 Agustus 2023 dimana Badan Usaha Milik Desa Karya Maju Cemerlang bergerak terutama di bidang Sarana Produksi Tani.

Badan Usaha Milik Desa Karya Maju Cemerlang adalah milik masyarakat Desa Apung yang di bentuk melalui musyawarah desa dan ditetapkan dengan keputusan kepala Desa yang tumbuh dari bawah dan berasaskan gotong royong dan kebersamaan. Di Desa Apung pernah memiliki BUMDes namun tidak beroperasi sehingga Badan Usaha Milik Desa Karya Maju Cemerlang ini merupakan BUMDes ke-3 yang didirikan Desa Apung. Badan Usaha Milik Desa Karya Maju Cemerlang sampai saat ini mempunyai 3 (tiga) unit usaha yaitu Saprodi(sarana produksi tani), Pengelolaan Limbah, dan Pertanian. Sedangkan Desa Apung merupakan salah satu desa yang berada di Kecamatan Tanjung Selor, Kabupaten Bulungan yang secara geomografi desa Apung merupakan wilayah pertambangan batu bara dan wilayah pertanian. Desa Apung merupakan salah satu desa yang memiliki sumber daya alam yang cukup mendukung untuk meningkatkan potensi perekonomian masyarakat dengan mengelola sumber daya alam yang ada di Desa Apung.

Dalam era digitalisasi bisnis saat ini, penggunaan teknologi informasi menjadi suatu keharusan bagi entitas dalam mengoptimalkan kinerja operasionalnya. Salah satu teknologi yang efektif digunakan untuk mengoptimalkan pencatatan adalah Microsoft Excel. Microsoft Excel adalah perangkat lunak spreadsheet yang dikembangkan oleh perusahaan teknologi Microsoft. Dengan menerapkan aplikasi ini, proses pencatatan penjualan menjadi lebih efisien dan akurat. Microsoft Excel menyediakan beragam fitur, seperti rumus dan fungsi, yang memudahkan dalam melakukan perhitungan dan menyajikan laporan penjualan secara rapi dan terstruktur. Dengan demikian, kesalahan pencatatan dapat diminimalkan, meningkatkan efisiensi operasional, dan memperbaiki kualitas data penjualan di BUMDes Karya Maju Cemerlang.

Berdasarkan hasil observasi dan survei yang telah dilakukan di BUMDes Karya Maju Cemerlang diperoleh bahwa perlunya dilakukan peralihan pencatatan penjualan dari manual menjadi sistem pengaplikasian microsoft excel dengan jalan penyuluhan, pelatihan dan pendampingan yang diberikan kepada pengurus atau karyawan BUMDes Karya Maju Cemerlang. Microsoft Excel adalah

perangkat lunak yang luas digunakan dan dapat diakses oleh banyak BUMDes, serta memiliki kemampuan untuk mengelola data keuangan dengan baik. Tujuannya adalah untuk mempermudah dan mempercepat pekerjaan yang memerlukan ketelitian, keakuratan dan keamanan, sehingga terciptanya efektivitas dalam bekerja.

Pendampingan ini akan mencakup pelatihan, bimbingan teknis, dan dukungan kontinue kepada BUMDes Karya Maju Cemerlang sesuai dengan sistem pencatatan atau sistem akuntansi. Tujuannya adalah agar BUMDes Karya Maju Cemerlang dapat merancang, mengembangkan, dan menggunakan aplikasi penjualan dengan efektif. Hasil dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini diharapkan akan memberikan wawasan tentang potensi manfaat pendampingan semacam ini bagi BUMDes, serta memberikan panduan praktis bagi BUMDes serupa yang menghadapi tantangan serupa dalam mengelola operasional keuangan mereka.

METODE

Metode pelaksanaan pendampingan dalam pembuatan laporan penjualan menggunakan Microsoft Excel pada BUMDes Karya Maju Cemerlang dibagi menjadi beberapa tahap yang terstruktur dan berkelanjutan. Berikut uraian metode pelaksanaan program kerja yang dilakukan di BUMDes Karya Maju Cemerlang:

1. Perencanaan

Pada tahap ini merupakan tahap observasi yaitu tahap pengamatan kondisi sekitar dan mengidentifikasi masalah agar dapat menentukan program kerja yang tepat sasaran.

2. Persiapan

Pada tahap ini mempersiapkan materi dan menyusun program kerja yang akan direalisasikan saat kegiatan berlangsung.

3. Tahap Pelaksanaan

Proses berjalannya kegiatan pengabdian masyarakat di BUMDes Karya Maju Cemerlang dan berjalannya program kerja yang direncanakan. Pada tahap ini memberikan pengarahan dan pelatihan dengan menggunakan SOP dan form kegiatan. Dalam tahap ini juga dilakukan penyusunan sistem penjualan dengan menggunakan sistem aplikasi excel.

4. Tahap Evaluasi

Tahap evaluasi dalam kegiatan pengabdian ini adalah proses penting untuk menilai dampak dan efektivitas dari program atau proyek yang dilakukan. Evaluasi ini melibatkan pengumpulan data tentang pencapaian tujuan, efisiensi penggunaan sumber daya, serta masukan dari pihak yang terlibat dan penerima manfaat. Dengan melakukan evaluasi secara menyeluruh, pelaksana dapat mengidentifikasi keberhasilan, kendala, dan area perbaikan untuk memperbaiki program ke depannya, serta memastikan bahwa upaya pengabdian tersebut dapat memberikan manfaat yang maksimal bagi masyarakat yang dilayani.

Sedangkan Metode pelatihan yang dilaksanakan adalah sebagai berikut :

1. Metode Ceramah

Metode ini digunakan untuk memberikan penjelasan tentang dasar-dasar Excel, termasuk pembuatan spreadsheet, penggunaan rumus, proses penyusunan laporan penjualan BUMDes dengan menggunakan program Microsoft Excel.

2. Metode Tanya Jawab

Metode ini merupakan parameter yang digunakan untuk mengetahui pemahaman atas materi yang disampaikan kepada peserta. Proses tanya jawab berupaya untuk menemukan permasalahan di lapangan mengenai proses penyusunan laporan penjualan BUMDes serta solusi yang dapat dilakukan dalam menyelesaikan permasalahan tersebut.

3. Metode Simulasi

Metode ini bertujuan untuk memberikan pengalaman secara langsung proses penyusunan laporan penjualan BUMDes, dengan demikian peserta dapat memahami dengan lebih baik dari mulai mengelola transaksi hingga penyusunan laporan penjualan. Simulasi ini dilakukan dengan menggunakan software Microsoft Excel.

HASIL DAN DISKUSI

Kegiatan Pengabdian kepada Masyarakat ini dilaksanakan pada tanggal 23 Juli 2024 dengan objek pengabdian kepada masyarakat adalah BUMDes Karya Maju Cemerlang Desa Apung Kecamatan Tanjung Selor Kabupaten Bulungan. Persertanya berjumlah 5 orang merupakan seluruh pengurus dari BUMDes tersebut.

Materi yang disampaikan

Materi pelatihan penyusunan laporan penjualan dengan menggunakan Microsoft Excel bagi BUMDes sebagai berikut :

1. Materi 1

Meningkatkan pengetahuan dan pemahaman kepada BUMDes mengenai proses penyusunan laporan penjualan BUMDes Karya Maju Cemerlang dengan menggunakan program Microsoft Excel.

2. Materi 2

Simulasi penyusunan laporan penjualan dengan menggunakan Microsoft Excel, dimana pelatihan microsoft excel langsung dengan melakukan pencatatan transaksi penjualan. Keunggulan penggunaan Excel untuk BUMDes terdiri atas aksesibilitas, kemudahan penggunaan, kelengkapan fitur dan biaya rendah. Desain aplikasi penjualan dari excel tujuannya adalah untuk membantu pencatatan penjualan, memonitor stok barang dan membuat laporan penjualan harian, bulanan, dan tahunan. Langkah-langkah pembuatan yang dilakukan yaitu desain tata letak dan format data penjualan, stok barang dan pelanggan, membuat fungsi dan formula otomatis terdiri atas total penjualan, dan peringatan stok menipis.



Gambar 1. Pelatihan penggunaan rumus Microsoft Excel



Gambar 2. Laporan hasil pencatatan penjualan menggunakan Microsoft Excel

Evaluasi kegiatan pelatihan

1. Evaluasi selama proses pelatihan

Selama proses pelatihan dilakukan, peserta cukup antusias dalam mengikuti acara tersebut, terbukti dengan banyaknya pertanyaan yang diajukan berkaitan dengan materi dan simulasi yang disampaikan. Berdasarkan kondisi tersebut, pelatihan ini memang sangat dibutuhkan oleh pengelola BUMDes Karya Maju Cemerlang.

2. Evaluasi pasca pelatihan

Setelah pelatihan diselenggarakan, diharapkan dapat meningkatkan kemampuan peserta dalam membuat laporan penjualan BUMDes Karya Maju Cemerlang dengan menggunakan Microsoft Excel.

Sasaran Keberhasilan Program

Keberhasilan penyelenggaraan pelatihan yang diselenggarakan diukur dari parameter sebagai berikut :

1. Dapat melakukan input data transaksi sampai dengan penyusunan laporan penjualan BUMDes Karya Maju Cemerlang.
2. Meningkatnya kualitas informasi operasional BUMDes Karya Maju Cemerlang sehingga dapat digunakan sebagai dasar dalam pengambilan keputusan bisnis.

Sebagai penutup kegiatan, dilakukan sesi foto bersama antara tim pengabdian kepada masyarakat dan peserta. Sesi foto ini bertujuan untuk merekam momen berharga serta memperkuat ikatan antara para anggota tim pengabdian dan peserta kegiatan. Selain itu, sesi foto ini juga dapat menjadi dokumentasi yang berharga untuk memperlihatkan kontribusi dan komitmen semua pihak dalam mendukung pengembangan BUMDes dan kesejahteraan masyarakat lokal.



Gambar 3. Foto Bersama

KESIMPULAN

Hasil pelatihan ini menunjukkan bahwa dalam penyusunan laporan penjualan menggunakan Microsoft Excel pada BUMDes Karya Maju Cemerlang telah membawa sejumlah manfaat signifikan bagi BUMDes ini. Melalui penggunaan Excel, BUMDes berhasil meningkatkan efisiensi operasional, akurasi data, serta kepuasan pelanggan. Pendampingan ini memberikan dasar yang kuat untuk perbaikan lebih lanjut dalam manajemen keuangan dan operasional BUMDes tersebut, serta menunjukkan bahwa teknologi berperan penting dalam meningkatkan daya saing bisnis kecil dan menengah di era modern.

SARAN

1. Meningkatkan pelatihan.

BUMDes dapat terus meningkatkan pelatihan mengenai penggunaan Microsoft Excel, yang dilakukan secara reguler untuk memastikan semua pengurus BUMDes memiliki pengetahuan dan keterampilan yang cukup dalam menggunakan Excel untuk kegiatan sehari-hari.

2. Mengembangkan sumber daya manusia:

Selain berkaitan dengan pemakaian Excel, BUMDes juga dapat mengembangkan sumber daya manusia dalam bidang teknologi informasi secara lebih luas. Seperti pelatihan tentang aplikasi-aplikasi lain yang dapat meningkatkan efisiensi dan produktivitas di berbagai bidang operasional perusahaan.

REFERENSI

- Erstiawan, M. S., & Alifianto, A. Y. (2021). Pemanfaatan Google Spreadsheet Penjualan Pada Warung Majapahit Di Mojokerto. *Ekobis Abdimas: Jurnal Pengabdian Masyarakat*, 2(2), 50-57.
- L., E. A. W. E., Probowulan, D., & Murwanti, R. (2020). Eksistensi Pencatatan Keuangan Berdasarkan SAK EMKM pada UMKM dengan Aplikasi Microsoft Excel. *Budgeting: Journal of Business, Management and Accounting*, 2(1), 398-412.
- Peraturan Menteri Desa, Pembangunan Daerah Tertinggal dan Transmigrasi No. 4 tahun 2015 tentang Pendirian, Pengurusan dan Pengelolaan dan Pembubaran Badan Usaha Milik Desa.
- Peraturan Pemerintah No. 43 tahun 2014 tentang Peraturan Pelaksanaan Undang-undang No.6 tahun 2014
- Ramadhan, M. F. (2022). *Perancangan Sistem Pencatatan Penjualan Berbasis Microsoft Excel 2010 Pada Toko Keysa Sabrina* (Doctoral Dissertation, Politeknik Negeri Sriwijaya).